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Province de Québec 
Municipalité du Village de Kingsbury 
 
Procès-verbal de la séance ordinaire du Conseil municipal du Village de 
Kingsbury tenue le 1 août 2023 à 19h03, à la salle du Conseil située au 
370 rue Du Moulin à Kingsbury. 

 
Sont présents :  
Pierre Bail, conseiller 
Myriam Baum, conseillère, (jusqu’à 19h10) 
Suzanne Bédard, conseillère, 
Claire Morazain, conseillère, 
Marc Saumier, conseiller, 
formant ainsi quorum sous la présidence de la mairesse Martha Hervieux. 
 
Étaient absents : 
Tommy Vaillancourt, conseiller, 
 
Madame Chantal Coutu, directrice générale et greffière-trésorière est 
également présente. 

 
 

1. Ouverture de la séance et constatation de la régularité de la 
convocation et du quorum 

La régularité de la convocation de l’assemblée, de même que le quorum, 
sont constatés à 19h par la mairesse Martha Hervieux. Elle déclare par la 
suite l’ouverture de l’assemblée. 

 
2023-08-01     2.  Adoption de l’ordre du jour 

Le projet d’ordre du jour a été remis à chaque membre du conseil. Il est 
proposé par la conseillère Suzanne Bédard, appuyé par le conseiller Marc 
Saumier 

 
Que l’ordre du jour de la présente séance soit le suivant en ajoutant au 
point 15. Varia les items suivants :  

15.1 Travail de Mathis Morneau - Évaluation 
 15.2 Politique familiale 

15.3 Site internet 
15.4 Droit de passage 376 rue du Moulin 
15.5 Résolution 30$ 

  
 

ORDRE DU JOUR   
 

1. Ouverture de la séance et constatation de la régularité de la 
convocation et du quorum 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 

Administration 
3. Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 4 juillet 2023 
4. Première période de questions (10 minutes) 
5. Finances 
6. Suivis 

6.1 Taxes en souffrance 
6.2 Vente pour non-paiement de taxes (Rés.) 
6.3 Audit 
6.4 Livre 
6.5 EEC (emploi d’été Canada) 
6.6 Refuge 
6.7 Eau Pluvial 
6.8 Débroussaillage 
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7. Correspondances 
 

8. Sécurité publique 
 
9. Transport (voirie) 
 
10. Hygiène du milieu (aqueduc et égout) 
 
11. Aménagement, urbanisme et développement 

11.1 Affiches 
11.2 Adresse postale Kingsbury/ Taxes payées à Melbourne 
11.3 Contribution à la décente d’embarcations/ Nettoyage 

 
12. Loisirs et culture 

12.1 Salon de la lutherie 
12.2 Entente avec Richmond - Canot/Kayak 
12.3 Projet de cours de natation gratuit pour les enfants de Kingsbury 
(Rés) 

 
13. Rapport des comités 

13.1 CPIK 
13.2 Comité terrain de jeux 
13.3 Comité sécurité civile 
13.4 Comité compostage 
 

14. MRC du VSF 
14.1 Services relevant de la MRC 

 14.2 Calcul des quotes-parts 
 14.3 Projet signature Vélo 

14.4 Projets structurants (subventions) 
 

15. Varia 
15.1 Travail de Mathis Morneau - Évaluation 
15.2 Politique familiale 
15.3 Site internet 
15.4 Droit de passage 376 rue du Moulin 
15.5 Résolution 30$ 

 
16. Deuxième période de questions (10 minutes) 
 
17. Levée de l’assemblée 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers présents. 

 
 

ADMINISTRATION 
3. Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 4 juillet 2023. 
Les élu.e.s ayant pris connaissance du procès-verbal de la séance 
ordinaire du 4 juillet 2023,  

2023-08-02  il est proposé par la conseillère Suzanne Bédard, appuyé par la conseillère 
Claire Morazain, d’approuver le procès-verbal de la séance ordinaire du 4 
juillet 2023   

 
Adopté à l’unanimité des conseillers présents. 

 
4. Première période de questions (10 minutes) 
Le citoyen Michel Thibeault a apporté plusieurs questions : 
À quand remonte les tests d’arséniques dans nos 2 puits? C’est fait 
chaque année au mois de juillet. Cette année ç’a été fait le 10 juillet et le 
résultat était de 0,002.  
 
À quand l’asphalte du chemin Valley? Il est fort possible que l’asphalte du 
chemin Valley prévu en 2023 soit remis en 2024, car le montant estimé de 
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départ n’est pas le même que l’estimation véritable, ce qui pousse la 
directrice générale à faire une demande de subvention à un autre 
programme.  
 
Quand sera fait le ponceau du chemin Valley? Le ponceau est prévu pour 
le mois d’août 2023. La directrice générale va faire un appel pour connaître 
plus précisément la date du changement de ponceau. Une couche 
d’asphalte mince serait à prévoir pour éviter les dégâts qui pourraient être 
causés par le déneigeur dû au changement de recouvrement de la rue. 
 
Pourquoi un conseiller qui n’est pas présent aux réunions du conseil 
touche-t-il son salaire? La mairesse Martha Hervieux a trouvé cet article 
dans les règlements municipaux et sera mis en vigueur à partir de 
septembre 2023. 
 
 Une révision du règlement sur l’absentéisme des élus sera revue pour 
diminuer le nombre d’absences possible par année avant d’être retirée de 
ces fonctions. 
 
 
5. Finances 

5.1 Budget 
2023-08-03 Conformément à la Loi, la directrice générale et greffière-trésorière fait 

rapport des dépenses autorisées totalisant la somme de 16 556,74$ pour 
juillet 2023. 

 
 La liste des dépenses est la suivante : 

#chèque Qui Quoi Montant 
Desj. Visa Gaz Michel et entretien terrain 462,19 
Desj. Sylvain Demers Service juin 2023 316,18 
Desj. Eurofins Enviro Analyse d’eau 62,09 
Desj. Eurofins Enviro Analyse d’eau 189,71 
Desj. Oktane Hébergementsite internet 241,45 
Desj. Bell Canada Téléphonie 282,75 
Desj. Mun. Kingsbury Paye Mathis Morneau 352,49 
Desj. Hydro-Québec Éclairage rues 149,54 
Desj. Cooptel Internet bureau municipal 152,93 
Desj. Gaudreau Collecte et tonnage juin 2023 755,75 
Desj. Technima VL Mâts muraux et drapeaux 1 183,09 
Desj. Hydro-Québec Réservoir eau 240,33 
Desj. Hydro-Québec Pompe égout rue du Moulin 97,29 
Desj. SPA Estrie Service juillet 2023 88,06 
Desj. In-fo.ca Switch et installation 211,19 
Desj. Mun. Kingsbury Paye Mathis, Antoine 568,83 
Desj. Buropro/Pouliot Impression 127,64 
Desj. Mun. Kingsbury Paye Mathis, Antoine 563,42 
Desj. Mun. Kingsbury Paye élus et employés 5 070,99 
Desj. Bell mobilité Cell Michel Mailhot 69,51 
Desj. Visa DG Antidote, matériel parc 665,90 
Desj. Visa Michel Mailhot Gaz et lame tracteur 266,41 
8376 EXP Services consultatifs 3 399,32 
8377 Shelly Grainger Remb. Location salle annulée 140,00 
8378 Techno-Contrôle Ins. Extincteurs, boyau 899,68 
Total   16 556,74 

 
Il est proposé par la conseillère Claire Morazain, appuyé par le conseiller 
Marc Saumier d’accepter la liste des comptes à payer et de ratifier les 
paiements émis pour le mois de juillet 2023, après vérification des salaires 
demandée par Suzanne Bédard. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers présents.  
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Revenus 
Desjardins 

Du 1er au 31 juillet 2023  

Dépôt Taxes 2023 10 344,25 
Dépôt Taxes 2022 600,00 
Dépôt MAMH 17 549,24 
Dépôt Taxes 2023 + CPIK 27 450,23 
Dépôt Permis, taxes, livres 459,60 
Total  56 403,32 

 
Revenus CIBC Du 1er au 31 juillet 2023  
Dépôt  0,00 
Total   

 
Soldes des comptes bancaires au 31 juillet 2023 
CIBC 385 496,84 
Desjardins 182 287,81 
Total des liquidités CIBC et Desjardins au 31 juillet 2023 567 784,65 

 
Chèques non encaissés, argent mis de côté au 31 juillet 2023 
Chèques 0,00 
Argent mis de côté 190 000,00 
Total des liquidités CIBC et Desjardins au 31 juillet 2023 190 000,00 

 
5.2 TECH 
Il n’y a pas eu de travaux finalisés, donc pas de reddition de compte, donc 

pas de revenu. 
 
6. Suivis 

6.1    Taxes en souffrance 
La municipalité a récupéré un montant de 600,00$ en juillet 2023. Il 
reste moins de 2 200$ à recevoir pour les années précédentes. Pour 
les trois versements de 2023, il y a 13 retardataires pour le moment. 
 

2023-08-04 6.2 Vente pour non-paiement de taxes (Rés.) 
M. Daniel Benoit et M. Michel Lachance, propriétaires du 523 
Principale, Kingsbury J0B1X0 ne donnent toujours pas signe de vie 
malgré les lettres envoyées. Le dernier avis a été envoyé en lettre 
recommandée le 20 juillet 2023 et n’a pas été récupéré. 
 
CONSIDÉRANT que la Municipalité doit percevoir toutes taxes 
municipales sur son territoire; 
 
CONSIDÉRANT qu’il est dans l’intérêt de la Municipalité de 
transmettre au bureau de la MRC du Val-Saint-François , un extrait de 
la liste des immeubles pour lesquels les débiteurs sont en défaut de 
payer les taxes municipales, afin que ces immeubles soient vendus 
en conformité avec les articles 1022 et suivants du Code municipal.  
 
En conséquence, il est proposé par la conseillère Suzanne Bédard, 
appuyé par  la conseillère Claire Morazain et résolu à l’unanimité des 
conseillers présents : 
 
QUE la directrice générale et greffière-trésorière transmette, dans les 
délais prévus à la loi, au bureau de la MRC du Val-Saint-François, la 
liste des immeubles présentée au conseil ce jour, pour qu’il soit 
procédé à la vente desdits immeubles à l’enchère publique, 
conformément aux articles 1022 et suivants du Code municipal, pour 
satisfaire aux taxes municipales impayées, avec intérêts, pénalité et 
frais encourus, à moins que ces taxes, intérêts, pénalités et frais ne 
soient entièrement payés avant la vente.  
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QU’une copie de la présente résolution et du document qui y est joint 
soit transmise à la MRC et au centre de services scolaire  des 
Sommets, en janvier ou février 2024, selon les exigences de la MRC. 
 
Que la vente de la MRC pour non-paiement de taxes se fera le 13 juin 
2024. 
 
6.3 Audit 2020 

2023-08-05 Attendu que la municipalité a reçu les papiers à signer pour l’audit 
2020. 
Il est proposé par le conseiller Pierre Bail, appuyé par le conseiller 
Marc Saumier et adopté à l’unanimité des conseillers présents 
D’attester que le conseil a pris connaissance de la réception des 
audits 2020  
 
6.4 Livres 
La municipalité a passé la commande de 300 nouveaux exemplaires 
du livre sur Kingsbury. La livraison est prévue à la mi-août. 
 

 6.5 EEC (emploi été Canada) 
La demande de subvention présentée dans le cadre du programme 
Emploi Été Canada a été refusée. La mairesse a communiqué avec 
le bureau du député fédéral Alain Rayes et s’est entretenue avec son 
adjointe parlementaire Marianne Bernier. Ils ont reçu une grande 
quantité d’appels à ce sujet puisque cette année, le gouvernement a 
réduit du tiers les emplois provenant de ce programme partout au 
Canada. Ils espèrent des changements l’an prochain. 
 
6.6 Refuge 
La directrice va relancer CNC et Sentier de l’Estrie pour savoir s’ils 
vont fournir des bénévoles. Le comité formé de la conseillère Suzanne 
Bédard et le conseiller Marc Saumier vont commencer les démarches 
avec les bénévoles de la municipalité pour faire le démantèlement en 
automne. 
 
6.7 Eau pluviale 
M. François Beaudoin a été informé par la directrice générale que la 
municipalité a changé d’idée pour le pluvial dû à la possibilité de 
toucher une conduite d’eau potable. La directrice générale n’a pas 
encore la date des travaux qui seront faits par le MTQ. 
 
6.8 Débroussaillage 
La conseillère Suzanne Bédard et la conseillère Myriam Baum sont 
allées vérifier les besoins de la municipalité pour le débroussaillage. Il 
y a seulement sur le chemin Valley qu’il y en a à faire. Comme la 
directrice générale n’a pas de nouvelle de la compagnie qui avait été 
contactée pour faire le travail. C’est l’employé d’été Mathis Morneau 
qui fera une bonne partie du débroussaillage et l’autre partie sera faite 
par le bénévole Alain Poirier. En même temps, les conseillères ont 
remarqué certains problèmes avec les pancartes de rue. Comme c’est 
une rue municipale, c’est à la municipalité de s’occuper de les réparer.  
 
Une résolution pour payer le gaz des équipements utiliser par les 
bénévoles pour le débroussaillage sera au conseil de septembre. 
 
 
 

 
7. Correspondances 

a.  
b.  

 
8. SÉCURITÉ PUBLIQUE 
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9. TRANSPORT (VOIRIE) 
 
10. HYGIÈNE DU MILIEU (AQUEDUC ET ÉGOUT) 
 

11. AMÉNAGEMENT, URBANISME ET DÉVELOPPEMENT 
 11.1 Affiches 

Différentes suggestions sont faites pour empêcher les personnes de 
se stationner sur le gazon près du débarcadère lors de gros 
achalandage. 
 - Affiches 
 - Poteaux et chaînes le long de l’entrée du débarcadère 

- Glissières de chemin qui sont rangées dans la station de 
pompage du chemin Valley 

- Mettre des poteaux de téléphone et/ou autres troncs d’arbres 
le long de l’entrée du débarcadère. 

 
Deux filles se sont promenées complètement nues au débarcadère, 
la municipalité décide de garder le statu quo et de voir si cette 
situation se reproduit avant de penser à tes méthodes pour éviter que 
ça se reproduise. 
 
Une demande sera faite à Michel Mailhot, de changé de côté la 
pancarte de règlement qui est sur la cabane de la patinoire pour la 
mettre face au chemin plutôt qu’elle soit face au lac. 
 
Une demande sera faite à Michel Mailhot de mettre la dernière 
affiche des interdictions dans le stationnement du parc, pour éviter 
les campeurs et informer les visiteurs  de ce qui est possible et non 
possible. 
 
L’affiche « Accueille » du 125e sera installée dans la vitrine du 
bureau municipal en attendant d’avoir une meilleure affiche 
d’identification pour la municipalité. 
 

 11.2 Adresse postale Kingsbury/ Taxes payées à Melbourne 
Une situation où une personne avec l’adresse de Kingsbury, mais 
paye ces taxes au Canton de Melbourne est venue pour faire la 
location de salle. Pour être égale avec tout le monde et garder le 
tarif préférentiel pour ceux qui paye des taxes à Kingsbury. Les 
personnes qui sont officiellement résidents de Melbourne doivent 
payer le tarif non résident. Cette précision sera faite dans le contrat 
de location de salle communautaire. 

   
11.3 Contribution à la descente d’embarcations/ Nettoyage 
Une demande sera faite à Sentier de l’Estrie de prendre leur boite 
pour les contributions volontaires et le mettre près du débarcadère, 
pour inciter les gens a donné. 
Aussi des démarches seront entreprises pour mettre une affiche et 
regarder pour un code QR sur cette affiche. 
 
Le comité débarcadère est formé et composé de la conseillère Claire 
Morazain, la mairesse Martha Hervieux et la directrice générale, 
Chantal Coutu. 
 
Plusieurs personnes au débarcadère font le nettoyage de leur 
embarcation avec un vaporisateur biodégradable. 

 
12. LOISIRS ET CULTURE  

12.1 Salon de la lutherie 
2023-08-06 Demande reçue par courriel 

Attendu que le premier Salon du Luthier de Kingsbury aura lieu cette 
année le 24 septembre à la salle communautaire; 
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Attendu qu’une demande officielle a été faite et présentée aux 
conseillers 
Attendu que tout est offert gratuitement à toute personne qui veut 
venir 
Il est proposé par la conseillère Suzanne Bédard , appuyé par le 
conseiller Pierre Bail, adopté à l’unanimité des conseillers présents. 
De donner un montant de 200$ aux organisateurs du Salon. 
 
La promotion de l’événement sera faite dans le prochain Saviez-vous 
que.. du village et sur le site internet de la municipalité.  
 
12.2 Entente avec Richmond - Canot/Kayak 
Marie-Andrée Ménard, directrice des loisirs de Richmond est venu 
rencontrer la directrice générale et Martha Hervieux mairesse. 
Pour faire part de leur problématique, que le club de Canoe/Kayak de 
Richmond ne peut pas faire de sortie, car l’eau de la rivière est trop 
rapide. Une entente est faite et doit être approuvée par le conseil. 
 
L’entente offerte par la ville de Richmond étant lue lors du conseil, le 
vote est proposé. 
 
Le conseil refuse l’entente à la majorité des voies. 
 
Une lettre de refus sera écrite par la mairesse Martha Hervieux, 
mentionnant que leur proposition est refusée, et que l’accord donné 
en juillet 2023 pour les dépanner était exceptionnel, mais qu’elle est 
terminée. 
 
12.3 Projet de cours de natation gratuit pour les enfants de 
Kingsbury (Rés.) 
Proposition de résolution à venir 
1 Cours pour la sécurité natation 
Reporter au conseil de septembre 

 
13. Rapport des comités 

13.1 CPIK 
13.2 Comité terrain de jeux 
13.3 Comité sécurité civile 

  1. Croix-Rouge 
Il en coûte 225$ par année pour l’entente avec la Croix-Rouge, 
ce qui assure que la municipalité sera desservie en cas de 
sinistre. S’il n’y a pas d’entente et qu’il y a d’autres sinistres 
ailleurs en même temps, il n’est pas garanti que la municipalité 
puisse obtenir l’aide de la Croix-Rouge. 
Remis au prochain conseil de septembre 

 
2. Organigramme reporter au prochain conseil de septembre 
 

13.4 Comité compostage 
Dans le Saviez-vous que de mai-juin, la municipalité avait mis un 
sondage pour le composte. Au total 15 sondages sont revenus : 10 
non pas besoin, 5 qui veulent une cloche, de ce nombre 3 sont une 
deuxième cloche. 
Une lettre sera écrite par le conseiller Marc Saumier et sera envoyée 
à chaque adresse. 
Avec la résolution pour accepter toute forme de compostage envoyé 
au gouvernement, le conseil décide de mettre en attente les 
démarches. 
La date limite pour atteindre le 75% de composteur dans le village 
est 2024. Avec le nombre de personnes qui composte déjà, si on 
ajoute 40 cloches, la municipalité atteint le 75%. 
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La directrice générale va contacter Madame Anne Bouchard pour la 
procédure et la date d’échéance, que la résolution soit acceptée ou 
non. 
 

14. MRC du VSF 
14.1 Services relevant de la MRC 
14.2 Calcul des quotes-parts 
14.3 Projet signature Vélo 
14.4 Projets structurants (subventions) 
 
Tous les points sont reporter au prochain conseil de septembre 

  
15. Varia 
 15.1 Travail de Mathis Morneau – Évaluation 

ATTENDU QUE Matthis Morneau a été embauché pour occuper un 
poste de préposé à l’entretien des terrains du __________________ 
au ______________ ; 
ATTENDU QUE Matthis a démontré beaucoup d’autonomie, de 
ponctualité et d’aptitudes dans le travail qui lui a été confié tout au 
long de l’été; 
ATTENDU QUE le supérieur de Matthis s’est dit très satisfait du 
travail effectué par cet employé,   
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par _______________appuyé 
par   , et adopté à l’unanimité des conseillers présents, 
D’offrir à Matthis un bonus en argent de ________ $ pour souligner 
l’excellence de son travail dans notre municipalité.  
 
Le vote pour la résolution est passé, 2 pour et 2 contre. La mairesse 
ne voulant pas se prononcer, le non l’emporte. 
 

 15.2 Politique familiale 
 La municipalité va travailler sur la Politique familiale avec le comité 
 Parc. 
 

15.3 Site internet 
Le site internet ne semble pas être très consulté par les citoyens. La 
municipalité a maintenant une bénévole qui s’occupe de mettre le 
site à jour et au goût du jour. La bénévole, France Laronde, va 
regarder les statistiques pour donner une idée de l’achalandage. 
 
15.4 Droit de passage 376 rue du Moulin 
Un droit de passage a été donné à la résidente, le terrain avait été 
brisé, mais il est maintenant réparé. 
 

2023-08-07  15.5 Résolution 30$ 
Une carte cadeau de 30$ a été donnée à chacun des finissants, lors 
de la réunion du conseil de septembre. 
 
Attendu qu’il faut une résolution pour la dépense. 
Attendu que dû le manque de temps, ça n’avait pas été fait avant 
de donner les certificats. 
Il est proposé par le conseiller Pierre Bail, appuyé par la conseillère 
Claire Morazain et résolution à l’unanimité des conseillers présents 
D’accepter de rembourser la somme de 60$ à la mairesse Martha 
Hervieux, qui a fait la dépense. 
 

16. Deuxième période de questions (10 minutes) 
 

2023-08-08               17.  Levée de l’assemblée 
Tous les points à l’ordre du jour étant épuisés, il est proposé par la 
conseillère Claire Morazain, appuyé par la conseillère Suzanne 
Bédard, que la présente séance soit levée à 10h05.  
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Adopté à l’unanimité des conseillers présents. 
 
_______________________   ________________________ 
Martha Hervieux,   Chantal Coutu, 
Mairesse                      Directrice générale et greffière-trésorière  


